
 
 

6ª REUNIÃO DO GRUPO DE TRABALHO DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL DO CBH 
MARANHÃO-DF 

(GESTÃO 2023/2027) 
DATA: 12/12/2024 (quinta-feira) 
HORÁRIO: 10h00 às 12h00 
LOCAL: Abha-DF 
RELATOR: Ilana Sarah dos Santos Oliveira 

 

MEMBROS PRESENTES CONVIDADOS 
Cláudio Odilon da Costa Silva (Adasa) Karine Karen Martins (Abha) 
Ilana Sarah dos Santos Oliveira (Sema) Mariana Libânio (Abha) 
Adeilton Oliveira de Souza (IFB) Camila Areal (Abha) 
Erika Radespiel Fernandes da Silva 
(Caesb) 

 

Rodolfo Siqueira de Brito (Grota do 
Lobo) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
SÍNTESE 

Item 1 – Abertura, verificação de presença e quórum; 
O coordenador do Grupo de Trabalho de Educação Ambiental, Cláudio Odilon, do 

Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Maranhão no Distrito Federal 

(GTEA do CBH Maranhão-DF) iniciou a reunião agradecendo a presença de todos. 

Item 2 – Leitura, apreciação e aprovação da Síntese da 5ª Reunião do GTEA; 
Cláudio deu início à pauta informando sobre o envio da síntese da 5ª reunião via 

email a todos os membros do GTEA, solicitando contribuições. Uma vez que não 

houve nenhuma sugestão de alteração, questionou sobre a aprovação da síntese, 

que foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. 

Item 3 – Comunicações; 
3.1 – 5° Encontro de Integração dos Comitês de Bacias Hidrográficas do DF (V 
EICOB); 
Cláudio ainda informou que no dia 29 de novembro passado foi realizado o V EICOB 

no Instituto Oca do Sol, que contou como meta de capacitação para 2024 com 

carga-horária de 8 horas. Destacou que os certificados do evento estão em fase de 

produção para envio e justificou sua ausência no evento por conflito de agendas. 

Item 4 – Assuntos gerais; 
4.1 – Planejamento dos trabalhos para o próximo ano; 
Em seguida, foi solicitado aos membros que sugerissem atividades e eventos para o 

grupo. Entre as propostas, destacou-se uma visita de campo à ESECAE e uma 

visita à região norte da bacia do rio Maranhão para avaliar o estado atual do rio. 

Também foi sugerida a participação contínua do comitê no recém-criado Fórum 

Permanente das Águas Emendadas. 

Rodolfo propôs a realização de um passeio de caiaque no segundo semestre de 

2025, idealmente durante o período chuvoso, por conta da maior vazão do rio. Ele 

também sugeriu uma ação de educação ambiental voltada a adultos com mais de 60 

anos, em forma de visita à Estação de Tratamento de Água (ETA) de Planaltina de 

Goiás, envolvendo cerca de 20 pessoas, entre elas alunos da FUP (Faculdade UnB 

Planaltina). Essa visita educativa teria o objetivo de apresentar o sistema de 

abastecimento de água. 



 
Odilon apoiou as propostas e reforçou a importância de distribuí-las ao longo do 

tempo para não sobrecarregar as agendas. O professor Adeilton sugeriu incluir 

também um passeio rupestre em cavernas. 

A respeito da ETA de Planaltina de Goiás, localizada na bacia do Maranhão, 

discutiu-se envolver alunos da FUP e membros do CBH. Para a visita, será 

necessário um ofício à Saneago solicitando autorização. Odilon questionou quem 

está responsável pela gestão da bacia do Maranhão em Goiás e informou que está 

em criação um comitê específico para a região norte do estado, a fim de integrar 

ações com os CBHs do DF. 

Rodolfo mencionou que a CAESB está formalizando a situação da ETA de 

Planaltina no PDOT, considerando que ela abastece Planaltina de Goiás, e destacou 

que o momento é oportuno para realizar a visita. Karina lembrou que a Câmara 

Técnica está preparando uma nota técnica sobre o tema e considerou a visita como 

uma oportunidade relevante, tanto técnica quanto educativa. 

Ao final, ficou acordado que a proposta será discutida com mais profundidade na 

próxima reunião geral do GTEA, marcada para 25 de fevereiro de 2025. Outras 

sugestões de atividades também foram mencionadas e serão detalhadas 

futuramente. 

4.2 – Elaboração de resposta ao formulário encaminhado pela Oficina EA 
ERCOB Sudeste; 
Ainda, Cláudio informou que precisavam elaborar uma resposta ao formulário 

enviado, conforme sugerido como item de pauta pela Secretária-Geral do CBH 

Maranhão-DF, Patrícia Valls.  

Cláudio Odilon mencionou que compartilhou no grupo o link sobre o Mapeamento de 

Ações de Educação Ambiental e Capacitação promovidas pelos CBHs. 

Ressaltou-se que a resposta ao formulário deveria ser enviada uma única vez, 

utilizando o e-mail institucional do comitê. 

O preenchimento foi feito com a participação dos membros do grupo, sendo 

discutidos alguns pontos que geraram dúvidas no formulário do Google Forms. 



 
Durante o preenchimento do formulário, o professor Adeilton Oliveira apresentou um 

projeto de educação ambiental em desenvolvimento no IFB, em parceria com o 

Museu do Cerrado, que poderia ser integrado às ações do GTEA. O projeto aborda 

o Cerrado como eixo estruturante da educação ambiental no DF, alinhado com a 

legislação vigente sobre o tema. O curso, com carga horária de 60 horas, contempla 

temas como águas do Cerrado, biodiversidade e uso da plataforma Google Arte, 

que poderá ser incorporada como ferramenta de apoio ao GTEA. 

Foi informado que um termo de cooperação técnica entre o IFB e o Museu do 

Cerrado está em fase de assinatura, o que permitirá a ampliação da proposta e sua 

divulgação por meio do site da plataforma. Adeilton comprometeu-se a compartilhar 

o material com o grupo e destacou a importância de atuação conjunta para 

fortalecer as ações de capacitação dos membros do GT. 

Odilon ressaltou que esse curso poderá ser divulgado como parte das ações de 

formação do CBH. O Museu do Cerrado é vinculado à Universidade de Brasília 

(UnB) e tem como diretora a professora Rosângela Azevedo Corrêa. 

Adeilton também sugeriu a realização de visitas a cavernas localizadas na APA do 

Maranhão, como a Gruta do Milagres, em Goiás, e a Gruta da Fercal, em 

Sobradinho, conhecida como Morro da Padroeira. Ele se colocou à disposição para 

acompanhar essas atividades. Odilon sugeriu que o professor apresentasse 

formalmente sua proposta na próxima reunião do GT, para debate e possível 

inclusão na programação dos comitês de bacia. 

Destacou-se ainda que a proposta poderá ser encaminhada aos comitês, para 

conhecimento e eventual apoio à sua realização. 

Item 5 – Encerramento; 
Sem mais assuntos, o coordenador do CBH Maranhão-DF encerrou a reunião. 

ENCAMINHAMENTOS 
● Elaboração do Planejamento Anual do GTEA para 2025. 
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